
La experiencia acústica de Los Jaivas 
llega a Concepción: un reencuentro 
con nostalgia

Tragedia de Antuco: Gore 
transferirá $200 millones para 
reparación a víctimas 

Puente Amdel: concretan más 
del 60% de las expropiaciones  
que corresponden a Hualqui

PARA CONSTRUIR NUEVO VIADUCTO QUE CRUZARÁ EL RÍO BIOBÍO

Mientras el proyecto del Puente 
Amdel empieza a tomar forma en 
la ribera del Biobío, las expropia-
ciones reconfiguran el territorio y 

la vida de quienes han habitado 
por décadas esas tierras.  
Es que el MOP comenzó el proce-
so, en una primera parte, en la 

comuna de Hualqui. 
El alcalde de Hualqui, Ricardo 
Fuentes, valoró el avance de una 
obra largamente esperada por los 

vecinos de la zona, comentando 
que “obviamente para la comuna 
de Hualqui es tremendamente 
importante, igual que lo es para 

Santa Juana, ya que el puente está 
emplazado en nuestras comunas”.

El MOP está a cargo del proceso. Se trata de terrenos ubicados en la ribera del río.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GUSTAVO RIQUELME  
Coordinador de Fútbol Más en la Región 
del Biobío

Sentados en el fondo de un pasaje 
sin veredas, sudados y con los brazos 
dentro de la polera para generar ca-
lor, era el resultado de una tarde en-
tera jugando a la pelota o de aventu-
rarnos en la bicicleta. Ninguno de 
nosotros quería ir a buscar un pole-
rón a su casa, porque el riesgo de que 
no nos dejaran volver a salir era de-
masiado alto. Así eran las noches de 
verano en el barrio donde crecí.  

Hoy, las cosas han cambiado un 
poco. El pasaje sigue sin veredas, pero 
ahora está vacío, sin niños y total-

te para la convivencia. Jugar juntos 
en la cancha, encontrarse en la pla-
za, compartir la alegría de un gol, 
son experiencias que generan senti-
do de pertenencia y confianza. De 
esta manera, cuando hay comuni-
dad, hay menos espacio para el mie-
do y la delincuencia.  

Recuperar y usar nuestros espa-
cios públicos no es solo una idea bo-
nita, es una estrategia efectiva para la 
seguridad. Las plazas y canchas de-
ben ser lugares vivos, donde el tombo, 

la tiña y las pichangas sean parte 
del paisaje cotidiano. No obs-
tante, para lograrlo se requiere 

un esfuerzo público-privado co-
ordinado, es decir, vecinos y vecinas 
comprometidas, autoridades que 
apoyen y programas deportivos bien 
diseñados que activen estos espacios. 

Para sentirnos seguros nuevamen-
te no basta con más rejas ni patrullas. 
Necesitamos calles llenas de risas, de 
niños corriendo y de partidos impro-
visados. Porque la seguridad no solo 
se construye con vigilancia, sino tam-
bién con comunidad y la comunidad 
se fortalece jugando.

ha aumentado en su barrio, mien-
tras que un 87,7% percibe un alza a 
nivel nacional.  

No se puede ignorar la realidad y 
ante este escenario, cabe preguntar-
se: como individuos, como comuni-
dad, ¿qué podemos hacer? 

A falta de un Chapulín Colorado 
que nos resuelva el problema con ra-
pidez y humor, el deporte aparece 
como una solución real y efectiva. 
Esto lo sabemos muy bien, ya que 
Fútbol Más trabaja hace más de 17 
años fomentando el bienestar de 
niños, niñas y jóvenes, en ba-
rrios y escuelas de 10 regiones 
del país.  

El deporte no solo mejora la salud 
y el bienestar personal, sino que tam-
bién fortalece los lazos entre vecinos 
y vecinas, fomenta la integración y 
construye comunidades más segu-
ras. Así lo hemos visto en el barrio 
Lonquimay, de Coronel, donde el 
año pasado tratamos de incidir tan-
to en los niños, como en sus familias 
y vecinos.  

Por tal motivo, es que creemos fir-
memente que el deporte es un puen-

mente enrejado. En la última década 
nuestra población se ha ido encerran-
do, impulsados por la sensación de in-
seguridad que ha ido en aumento, 
prefiriendo la protección del hogar 
por sobre la vida en comunidad. 

Los números lo confirman. La En-
cuesta Nacional Urbana de Seguri-
dad Ciudadana (ENUSC) muestra 
que el 8,1% de los hogares chilenos 
han sido víctimas de delitos violen-
tos, afectando especialmente a sec-
tores medios y bajos. Un 54,3% de la 
población cree que la delincuencia 

Creando espacios  
seguros con  
deporte

PAULA MONTES  
Directora de Fundación Súmate

“El futuro de los niños es siempre 
hoy. Mañana será tarde”. La conocida 
frase de nuestra Premio Nobel, Ga-
briela Mistral, ha sido usada por mo-
ros y cristianos. Desde Sebastián Piñe-
ra, en su cuenta pública 2018, para 
referirse a la Ley de Adopciones, a la 
Sala Cuna Universal y la creación del 
Servicio Nacional de Protección a la 
Niñez, hasta por la propia Unicef en su 
cumpleaños número 75, pasando por 
innumerables educadores y expertos 
en educación en diversas ocasiones.  

La reflexión es exacta, certera. 
“Clara como una lámpara, sim-
ple como un anillo”, diría nues-
tro otro Premio Nobel, Pablo Ne-
ruda. Pone en evidencia la importan-
cia de actuar con urgencia para 
abordar los problemas que afectan a 
la infancia. Esa urgencia que echa-
mos de menos en Fundación Súmate, 
cuando nos damos cuenta de que la 
ley que otorga financiamiento a la 
modalidad educativa de reingreso si-
gue empantanada desde 2021 en los 
entresijos legislativos –ahora está en 
la Comisión de Hacienda del Sena-
do–, cuando en las calles hay miles de 
niños y jóvenes desescolarizados. Esto 
es: excluidos, apartados, dejados de 
lado por un sistema inflexible y poco 

dice que leer debe ser algo cotidiano. 
“Imposible de olvidar, como lavarse 
las manos”. Y recomienda a los padres 
“hacer leer, como se come, todos los 
días, hasta que a lectura sea como el 
mirar, ejercicio natural, pero gozoso 
siempre. El hábito no se adquiere si él 
no promete y cumple placer”. Qué no-
table y diligente profesora fue Lucila 
Godoy Alcayaga, la primera latino-
americana en obtener el Premio Nobel 
de Literatura, hace 80 años. Hoy se re-
quiere su compresión de la urgencia 
que requiere la infancia, porque defi-
nitivamente el futuro de los niños es 
hoy. Mañana será tarde. 

tolerante con quienes tienen proble-
mas y dificultades complejas. Y que, 
ahí en las calles, sin oportunidades, es-
tán proclives a ser tentados por la ofer-
ta de validación social y dinero fácil 
que ofrecen las bandas delictuales que 
reclutan “soldados” en las poblacio-
nes más vulnerables del país.  

Impresiona que teniendo tan claro 
el diagnóstico, lo que más abunde sean 
las dilaciones en materia de infancia. 
Lucila Godoy, quien fue una niña indis-
cutiblemente vulnerable –provincia-

na, mujer, pobre– encontró en la 
escuela o, más precisamente, en 
el hábito de estudiar ese espacio 

de seguridad y confianza que to-
dos necesitamos. Es notable que ella, 
quien no se formó como educadora –
nunca fue a la Escuela Normal, lo que 
le criticaban ácidamente los profeso-
res de la época–, muy joven, asumie-
ra la dirección del Liceo de Niñas de 
Punta Arenas. En esas remotas tierras 
australes, escribió lo más sustantivo de 
“Desolación”, pero también (y de esto 
se conoce harto menos) despertó in-
quietudes intelectuales, profesiona-
les, en sus alumnas e incrementó la 
matrícula de un liceo que se encontra-
ba en precarias condiciones a su arri-
bo. Y eso con solo 19 años.  

“Pasión de Leer” es un modesto y 
precioso libro, que recoge 75 textos 
de Gabriela Mistral, escritos a pedido 
del educador Manuel Guzmán Matu-
rana, para manuales de lectura esco-
lar de la época. Los escribió, entre 1912 
y 1916. El estudioso de su vida y de su 
obra, Pedro Pablo Zegers, los donó en 
2016 al Hogar de Cristo, y se publica-
ron complementados con versos que 
participantes de los programas socia-
les de la fundación le dedicaron a ella. 
Al leer esos escritos es evidente la ur-
gencia de la educadora Lucila Godoy 
Alcayaga por enseñar. Por estimular la 
lectura, sobre todo en las niñas. Les 

¡Cuánta falta hace la 
urgencia de Gabriela!  

#FUE TENDENCIA
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La muerte del Papa Francis-
co y el fin del luto religioso, dio 
pie a que cientos de internautas, 
usuarios de la plataforma “X” se 
refirieron a este importante su-
ceso para la Iglesia Católica. 
Desde quién irá en representa-
ción del Presidente Boric, has-
ta las fechas del cónclave y la 
asunción de un nuevo Papa 
para la humanidad. 

 
 

Vatican News 
@vaticannews_es 
Este viernes 25 de abril, a las 
20.00 horas, en la Basílica de 
San Pedro, el cardenal Camar-
lengo de la Santa Romana Igle-
sia, presidirá el rito del cierre 
del féretro del Papa Francisco. 
 
Alejandro Saavedra 
@Aversaavedra 
Transmisión de las exequias 
del Papa Francisco. Sábado 
04.00 a.m. hora de Chile. 
 
Manuel José Ossandón 
@mjossandon 
El Presidente Gabriel Boric me 
ha designado para integrar la 
delegación que asistirá al fune-
ral del Papa Francisco, este sá-
bado 26 de abril en la Basílica 
de San Pedro. Es un honor des-
pedir a un líder que con humil-
dad transformó la Iglesia y tocó 
tantas vidas, incluida la mía. 
 
Juan Veglia @veglia_juan 
“Soy católico, tengo un hijo sa-
cerdote y soy un admirador ab-
soluto del Papa Francisco. 
Siempre me encantó su senci-
llez, su cercanía con los pobres. 
Estoy feliz de ir con el Presiden-
te de la Cámara y el Canciller a 
representar a Chile en funeral 
del Papa”, por designación de 
Ossandón como delegado. 
 
Diputadas y Diputados de 
Chile @Camara_cl 
Delegación de Estado. El Presi-
dente Juan Manuel Castro inte-
grará la delegación al funeral 
del Papa Francisco. 
 
EL IMPARCIAL 
@elimparcialcom 
Termina el luto por el papa 
Francisco el 4 de mayo; el cón-
clave iniciaría entre el 5 y el 10 
de mayo.
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EDITORIAL

El Ministerio de Agricultura, Conaf y Senapred presenta-
ron un mapa de riesgo del país por incendios forestales, 
el cual tiene por objetivo determinar de manera estanda-
rizada niveles de amenaza, vulnerabilidad y riesgo por in-

cendios forestales desde la Región de Arica y Parinacota hasta la 
Región de Magallanes. 

De acuerdo con lo informado por la cartera, se destaca su uti-
lidad respecto de la información que se recogerá a través de este 
instrumento, ya que la mitad del territorio nacional tiene algún ni-
vel de riesgo, ya sea amenaza o vulnerabilidad, producto de la ma-
ravillosa biodiversidad en los sistemas de parque, en las zonas de 
la agricultura, de cereales, y para que decir las zonas de plantacio-
nes forestales. 

A modo de contexto, se planteó que, a nivel nacional, se ha pro-
ducido un incremento del 194% en la superficie afectada por los in-
cendios en la última década, pasando de un promedio de 55.378 hec-
táreas quemadas entre 2004-2014 a 162.675 hectáreas entre 2014-
2024. Además, entre los mismos periodos, los incendios de magnitud 
superiores a 200 hectáreas han aumentado tanto en ocurrencia como 
en daño promedio, registrándose incrementos de un 88% (de 43 a 
81 número de incendios en promedio) y un 185% (de 905 hectáreas 
a 1.677 hectáreas de afectación media), respectivamente. 

En esa línea, la Región del Biobío encabeza las regiones que tiene 
la mayor cantidad de hectáreas bajo condición de “Amenaza Muy 
Alta” de incendios forestales, y también figura entre las que tiene “Muy 
Alto Riesgo”, según el mismo mapa. 

Mapa de riesgo de  
incendios en la Región

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Francisco, un apasionado  
por la paz 
  
Señora Directora: 

Pocas cosas lo retratan mejor 
que su “amenaza” de saltar en pa-
racaídas para visitar República 
Centroafricana en 2015. Aunque 
muchos le desaconsejaron viajar a 
ese país sumido en guerra civil, el 
Papa impuso su voluntad. De he-
cho, en la capital centroafricana 
abrió la Puerta Santa para dar ini-
cio al Año Santo de la Misericordia, 
proclamando a la ciudad como 
“capital espiritual del mundo”. 

Durante su pontificado presen-
ció un trágico aumento de las gue-
rras. En su reflexión sobre la situa-
ción global, que él describía como 
una “tercera guerra mundial com-
batida a trozos”, apeló incansable-
mente a la conciencia de los pode-
rosos y a la oración de los creyen-
tes. Francisco nos enseñó que la 
paz es un camino que se construye 
con valentía, diálogo y compasión, 
y que se forja en el respeto a la dig-
nidad humana y en la lucha por la 
justicia y la reconciliación. 
 
Magdalena Lira 
Directora 
Fundación Pontificia ACN Chile 

40 horas: Año de decisiones 
oportunas 
 
Señora Directora: 

Adaptarse a las 40 horas fue 
posible gracias a decisiones 
oportunas. El 55,7% de las perso-
nas afirma que esta normativa 
ha generado cambios relevantes 
en el mundo laboral, una percep-
ción que llega al 66% en empre-
sas grandes. En todos los casos, 
el factor común fue la capacidad 
de actuar con rapidez y decisión 
para dar con las nuevas exigen-
cias legales. 

El bienestar ya forma parte de 
la conversación sobre producti-
vidad. Un 44% percibe un mejor 
equilibrio entre su vida laboral y 
personal, y un 26% de quienes re-
dujeron su jornada declara que 
su productividad aumentó. Las 
decisiones que se tomaron están 
marcando la diferencia. A un año 
de su implementación, la ley de-
muestra que avanzar en conci-
liar los tiempos laborales y profe-
sionales está generando benefi-
cios reales. 
 
Bárbara Kübler Chief Human 
Resources Officer · Talana 
 

Bono por año cotizado 
 
Señora Directora: 

El bono por año cotizado es un 
buen beneficio que trae consigo la re-
forma previsional aprobada este año, 
pero que recién entrará en vigencia 
en enero del año 2026, por lo que aún 
queda mucho tiempo para que los 
pensionados reciban ese dinero. 

En lo concreto, tendrán derecho a 
0,1 UF por año cotizado, con un tope 
de 2,5 UF -25 años cotizados-, las mu-
jeres con un mínimo de 10 años coti-
zados, y los hombres con un mínimo 
de 20 años cotizados, por lo que final-
mente se busca premiar el esfuerzo 
previsional durante la vida laboral. 

Si bien es un buen beneficio, debe 
revisarse la forma de financiarlo, pues 
el financiamiento vendrá desde el 
préstamo del trabajador a partir de la 
cotización adicional, a pesar que mu-
chos expertos sostienen que debe fi-
nanciarse desde impuestos generales, 
pero es un tema que perfectamente 
puede ser revisado y modificado en el 
próximo periodo presidencial. 

El bono por año cotizado es un 
avance en materia previsional, que 
debe perfeccionarse, pero que va en 
la línea correcta. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Así, entre los resultados de este análisis, destacan que la Región 
del Biobío posee la mayor superficie con amenaza en la categoría 
muy alta, equivalente a un 6,5% de su territorio (156.270 ha), con-
centrada mayoritariamente en el Gran Concepción, Arauco, Lebu 
y Curanilahue; es seguida por la Región de Valparaíso con un 4,7% 
de su territorio (75.556 ha) en esta categoría, focalizada mayorita-
riamente en el Gran Valparaíso, y las comunas de La Ligua, Casa-
blanca y San Antonio. 

“Como servicio forestal del Estado nos hemos comprometido a 
conocer realmente el comportamiento del fuego. Es una demostra-
ción de los esfuerzos que se hicieron desde el Ministerio de Agricul-
tura, la Corporación Nacional Forestal, para conocer el territorio y 
saber el comportamiento del fuego, donde existe mayor riesgo”, ex-
presó la directora nacional de Conaf, Aida Baldini. 

En Biobío tenemos experiencia y aprendizaje vinculado a sinies-
tros forestales. Por eso, se valora una iniciativa que debe ayudar a 
tomar medidas acordes a la realidad de cada territorio. De esta for-
ma, se pueden focalizar mejor el esfuerzo y los recursos. Eso, sin duda, 
se agradecerá..

En Biobío tenemos experiencia y 

aprendizaje vinculado a 

siniestros forestales. Por eso, se 

valora una iniciativa que debe 

ayudar a tomar medidas acordes 

a la realidad de cada territorio. 

¡
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es el ente estatal encargado 
de llevar adelante el 
programa.

El Fondo de 
Solidaridad e 
Inversión Social

Tragedia de Antuco: Gore 
transferirá $200 millones para 
iniciar programa de 
reparación a víctimas 

TRASPASO SERÁ ESTA SEMANA

A poco menos de un mes de que 
se cumplan 20 años de la Tragedia 
de Antuco, el Gobierno Regional 
del Biobío (Gore) comprometió, 
para esta semana, la transferencia 
de $200 millones para financiar un 
proyecto de reparación y emprendi-
miento para las víctimas.  

En específico, el programa, ejecu-
tado por el Fondo de Solidaridad e 
Inversión Social (Fosis), considera a 
49 sobrevivientes, o familiares, del 
terrible hecho que significó la muer-
te de un suboficial y más de 40 cons-
criptos que cumplían su servicio 
militar en el Ejército de Chile mien-
tras realizaban ejercicios de monta-
ña el 18 de mayo de 2005. 

De acuerdo a la información ofi-
cial de la iniciativa, el objetivo es me-
jorar la vida de las personas que se 
han visto enfrentadas a una expe-
riencia traumática de connotación 
regional. En este caso, mediante 
apoyo a emprendimientos y ayuda 
psicosocial.   

Tal como había informado este 
medio, el proyecto si bien había 
sido aprobado en el Consejo Re-
gional durante 2024, su puesta en 
marcha estaba a la espera de la de-
cisión del Gore Biobío para el tras-
paso de recursos, ya que en diciem-
bre de 2024 se asignaron sólo $100 
millones y se necesita un monto de 
$400 millones para comenzar con 
la primera etapa. 

Bajo ese contexto, el gobernador 
regional del Biobío, Sergio Giaca-
man, explicó que el programa, por 
parte de la administración anterior 
del Gore, no había sido priorizado 
en materia presupuestaria, por lo 
que habría quedado sin asignación 
de recursos para este año. 

“Recibimos una administración 
negligente, con muchas promesas y 
poco cumplimiento. En muchos te-
mas, particularmente en el caso de 
los sobrevivientes de Antuco, ha-
bía una promesa que nunca se prio-
rizó desde el punto de vista presu-
puestario. Yo le instruí a mis equipos 
de trabajar junto al Fosis para abor-
dar el desafío de que este programa 
se ejecute este año 2025, en la con-
memoración de los 20 años de la tra-

critos dentro del programa de repa-
ración, señaló que “si se llega a con-
cretar esto ya podemos comenzar a 
trabajar con el proyecto.  Sería sú-
per bueno porque nosotros esta-
mos desde 2022 más o menos, a la 
espera de que sea una realidad”.  

Un punto relevante, y que tam-
bién resalta la relevancia del progra-
ma y su próxima puesta en marcha, 
es que tras la tragedia, sólo algunas 
familias y sobrevivientes que de-
mandaron han recibido indemniza-
ciones por parte del Estado.

FOTO: FACEBOOK SOBREVIVIENTES DE LA TRAGEDIA DE ANTUCO

Se trata de fondos destinados a un proyecto que debe 
ejecutar el Fosis. Este próximo 18 de mayo se cumplen 20 
años de la muerte en la cordillera de más de 40 conscriptos y 
un suboficial del Ejército.

gedia de Antuco”, dijo la autoridad 
regional.  

En la misma línea, Giacaman afir-
mó que durante esta semana se 
transferirán $200 millones para ga-
rantizar la puesta en marcha de la 
iniciativa, los cuales se sumarían a 

los $100 millones ya traspasados. 
“Vamos a transferir $200 millones 
que van a permitir viabilizar la eje-
cución de esta iniciativa que tiene 
componentes de apoyo psicosocial 
y también de apoyo para el desarro-
llo de emprendimiento a los 49 so-

brevivientes de la tragedia de Antu-
co”, señaló el gobernador.  

 
Sobreviviente 

Consultado por Diario Concep-
ción, Carlos Álvarez, sobreviviente 
del terrible hecho  y uno de los ins-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Vamos a transferir $200 millones que van a permitir viabilizar la 
ejecución de esta iniciativa que tiene componentes de apoyo 

psicosocial y también de apoyo para el desarrollo de emprendimiento”. 
 

Sergio Giacaman, gobernador regional.“ ”
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“Puede transformar a Sudamérica en 
una plataforma de integración global”: 
Presidente por Corredor Bioceánico

La detención de 1.295 personas se 
ha concretado en el contexto del esta-
do de excepción constitucional de 
emergencia en la macrozona sur. Así 
lo comunica el reporte adjunto a la so-
licitud del Presidente de la República, 
por la cual requiere del Congreso Na-
cional la autorización para una nue-
va prórroga de 30 días de la medida, la 
cual fue aprobada por la Sala de la 
Cámara por 90 votos a favor, 12 en 
contra y 11 abstenciones. 

El informe detalla que, desde el 18 de 
mayo de 2022 (inicio del estado de ex-
cepción) hasta el 09 de abril de 2025, 
hubo 612.834 controles. De ellos, el 
65% fueron vehiculares y el 35% de 

Estado de Excepción: van más de 1.200 detenidos desde su instalación
han disminuido los eventos respecto 
del 2024, en donde destaca la reducción 
de eventos en Malleco, en un 49%. 

Los ataques incendiarios, robos y 
eventos de sustracción de madera son 
los delitos que más han disminuido, 
respecto del 2024 en la macrozona sur. 
Específicamente, los ataques incen-
diarios se redujeron un 51%, mientras 
que los robos y los eventos de sustrac-
ción de madera disminuyeron 53% y 
72%, respectivamente. En provincias 
con estado de excepción vigente se ob-
serva una disminución similar. 

La presente prórroga de 30 días co-
menzará a regir a partir del 30 de abril 
próximo.

 FOTO: JEDENA

identidad. 
Hasta el 6 de abril de 2025, se obser-

va una disminución del 53% de los 
eventos de violencia rural en la macro-
zona sur, con respecto al mismo perio-
do del 2024. El descenso es de 77%, en 
comparación con el 2021. Esta es la 
menor cifra de eventos de los últimos 
nueve años en la macrozona sur. 

Los eventos de violencia disminuye-
ron en tres regiones respecto del mis-
mo periodo del 2024: 59%, en el Biobío; 
51%, en La Araucanía; y 33%, en Los 
Ríos. Por otro lado, en Los Lagos no hay 
variación respecto del mismo año. Asi-
mismo, en las cuatro provincias de la 
macrozona sur con decreto vigente 

EN COMPAÑÍA DE AUTORIDADES NACIONALES Y BRASILEÑAS

En compañía de autoridades de 
Chile y Brasil, así como también de 
representantes del sector privado 
de ambos países, en una señal de la 
importancia que tendrá la medida 
para las naciones involucradas; el 
Presidente de la República, Gabriel 
Boric Font, inauguró la Mesa Redon-
da denominada Oportunidades de 
Negocios e Inversión sobre Corre-
dor Bioceánico; una instancia que 
tuvo como principal objetivo expo-
ner diversas aristas relacionadas con 
el megaproyecto internacional que 
busca conectar a Chile con el Atlán-
tico, y a Brasil con el Océano Pacífi-
co, a través de una obra de integra-
ción vial y portuaria.  

La realización de la Mesa Redonda, 
que fue guiada por el ministro de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, Nicolás 
Grau junto a la ministra de Planea-
miento de Brasil, Simone Tebet; apun-
tó principalmente a facilitar la gene-
ración de vínculos empresariales, así 
como también a la consolidación del 
Corredor Bioceánico Vial como una 
plataforma en beneficio del desarro-
llo logístico, productivo y comercial 
tanto de Chile como de Brasil, así 
como también de Paraguay y Argen-
tina, países incluidos dentro de la 
ruta planificada. 

El Presidente Boric destacó al Co-
rredor Bioceánico Vial como una de-
mostración tangible de la lógica de in-
tegración entre naciones; siendo ade-

En Brasil, Gabriel Boric encabezó el inicio de la actividad enmarcada en los 
avances del Corredor Bioceánico Vial, instancia en la que se presentaron avances 
en cuanto a sus condiciones habilitantes, entre otros puntos.

dos asiáticos y se ha ido constituyen-
do también en un hub tecnológico. 
Argentina y Paraguay aportan ru-
tas, capacidades productivas. Todo 
esto bien trabajado puede transfor-
mar a Sudamérica en una platafor-
ma de integración global con sobe-
ranía, sin tutelajes, impulsando en 
tiempos de incertidumbre la libertad 
de comercio en beneficio de nuestros 
pueblos”. 

Finalmente, el ministro Grau re-
calcó la importancia que la iniciati-
va internacional reviste para el go-
bierno: “Nos interesa acelerar el po-
tencial del Corredor, consolidando 
en especial a las regiones de Antofa-
gasta y Tarapacá. La alianza con Bra-
sil representa una gran oportunidad 
para posicionar al norte del país 
como un hub logístico con proyec-
ción hacia los mercados de Asia, 
Oceanía y Estados Unidos. Nuestro 
llamado al sector privado es a involu-
crarse, para generar una articulación 
público-privada que acelere el proce-
so y nos permita materializar los be-
neficios del Corredor”.

 FOTO: PRESIDENCIA

más una posibilidad de alto valor 
para dos regiones de nuestro país: 
“Me alegra mucho que esta iniciativa, 
en el caso chileno, se haga poten-
ciando al norte de Chile con autori-
dades del norte de Chile presentes. Es 
por eso que hoy día nos acompañan 
Ricardo Díaz, gobernador de la Re-
gión de Antofagasta y José Miguel 

Carvajal, gobernador de la Región de 
Tarapacá, que además proveen par-
te importante de las riquezas de Chi-
le. Sin embargo, eso no se expresa 
necesariamente en la calidad de vida 
que existe dentro de las regiones, te-
niendo tremendas posibilidades. Me 
parece que este proyecto es muy po-
sitivo en esos dos ámbitos”. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A ello, el Mandatario añadió entre 
los aspectos positivos de la habilita-
ción del Corredor la positiva rela-
ción existente entre Chile y Brasil: 
“Tenemos una complementariedad 
que es muy clara. Brasil es una poten-
cia industrial y agroalimentaria de 
primer nivel. Chile tiene un acceso 
privilegiado al Pacífico y a los merca-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN EL CASO DEL BIOBÍO

A raíz de la publicación del infor-
me actualizado del Análisis Nacio-
nal de Amenaza y Riesgo por In-
cendios Forestales, elaborado por la 
Conaf, surgieron más detalles sobre 
el actual escenario regional. 

Hay que recordar que, entre los 
resultados del análisis, se destaca a 
la Región del Biobío como aquella 
que posee la mayor superficie bajo 
amenaza en la categoría “Muy Alta”, 
equivalente a un 6,5 % de su territo-
rio (156 mil 270 hectáreas). 

La seremi de Agricultura, Pame-
la Gatti, sostuvo que, como Minis-
terio, se han comprometido a cono-
cer realmente el comportamiento 
del fuego. Por lo cual el mapeo es 
“una demostración de los esfuer-
zos que se hicieron desde Conaf 
para conocer el territorio y saber el 
comportamiento del fuego, donde 
existe mayor riesgo”. 

Según Gatti, el sondeo “no solo 
beneficia a Senapred, también al 
Sinapred (Sistema Nacional de Pre-
vención y Respuesta Ante Desas-
tre), pues la toma de decisiones re-
quiere, entre otras cosas, el disponer 
de información actualizada, con-
textualizada y situada que permita 
tomar una buena estrategia para 
incendios forestales”. 

En adición, consultada por Diario 
Concepción, la seremi explicó que 
a nivel regional, “el Gran Concep-
ción, Arauco, Lebu y Curanilahue” 
son las zonas con la mayor concen-
tración de superficie bajo amenaza 
“Muy Alta”.  

Según consignó, en el Biobío, 
dadas las condiciones climáticas 
y topográficas, sumado al com-
portamiento del fuego, los incen-
dios forestales son “cada vez más 
agresivos”. 

“Por eso es importante este tipo 
de herramientas, que le permitan 
fortalecer un trabajo mancomuna-
do a los entes estatales que están de-
trás de la prevención”, añadió. 

Contactados los municipios 
Lebu, Curanilahue y Arauco, hasta 
el cierre de esta nota no se pronun-
ciaron al respecto. 

 
Zonas de interfaz 

Ahora bien, sobre la delimitación 
de las Zonas de Interfaz para la pre-
vención y el combate de incendios 
forestales, la Conaf lanzó reciente-
mente un informe en donde se ex-
plican y delimitan todos los casos 
posibles. 

Según dicho informe, “la plani-
ficación urbana no ha sido capaz 
de frenar el crecimiento expansi-
vo periférico, generando mayor 

La Seremi de 
Agricultura 

detalló el 
escenario 

regional tras el 
informe local y 
nacional sobre 

territorios 
propensos a 

sufrir este tipo 
de siniestros.

terfaz también nos permite forta-
lecer el proyecto de la Ley de Incen-
dios, la cual actualmente está en el 
Congreso, y que busca una mejor 
planificación territorial y regula-
ción de la actividad forestal, con 
medidas preventivas obligatorias y 
sanciones”. 

“En definitiva, nos posibilita mi-
rar con mayor detenimiento el terri-
torio para generar más conciencia”, 
concluyó.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

ocupación de terrenos agrícolas y 
naturales”, situación que, expli-
can, ha generado la proliferación 
de áreas de interfaz o Wildland 
Urban Interface (WIU). 

Dentro de estas últimas, el estu-
dio identificó siete, y le otorgó a to-
das un área de influencia específi-
ca en metros. La primera corres-
ponde a los Consolidados Urbanos 
Principales (500 m), seguidos por 
los Secundarios (300 m), las Aldeas 
(150 m) y las Viviendas Rurales (50 
m). Por contraparte, a las parcela-
ciones y loteos irregulares no se les 

aplicó un área de influencia. 
En detalle, Conaf consignó que 

los Loteos Irregulares hacen refe-
rencia a ocupaciones de terreno 
que no cuentan con permiso o re-
cepción definitiva correspondiente. 
También otros asentamientos po-
blados que se acogieron a leyes ex-
cepcionales para su regularización 
o para la adquisición del dominio 
sobre sitios, pero que no cuentan 
con la correspondiente recepción 
definitiva de las obras.  Sin embar-
go, se aplica también la etiqueta a 
todos los asentamientos que cuen-

tan formalmente con un certificado 
de recepción definitiva en espera 
de ser modificado. 

Respecto al informe, el director 
regional de entidad, Esteban Krau-
se, manifestó que se trata de “un 
instrumento que nos permite detec-
tar —con mayor precisión— las 
amenazas y vulnerabilidades en un 
territorio determinado, para focali-
zar las medidas de prevención con 
las comunidades y autoridades lo-
cales de estos sectores de riesgo”. 

Además, Krause recalcó que “la 
delimitación de las Zonas de In-

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Es importante este tipo de herramientas, que le permitan  
fortalecer un trabajo mancomunado a los entes estatales que están 

detrás de la prevención”. 
 

Pamela Gatti, seremi de Agricultura.“ ”
Incendios Forestales: Gran 
Concepción, Arauco, Lebu 
y Curanilahue son las 
zonas con más superficie 
bajo amenaza “Muy Alta”
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Salas, con el objeto que la empresa 
GESPANIA CONSTRUCTORA S.A., RUT.: 76.060.128-9, efectúe faenas de desmontaje 
de una grúa torre, en fechas y horarios que a continuación se indica:

Los Servicios de Transporte Público deberán modificar su recorrido por el siguiente: 
Víctor Lamas-Lincoyán-Chacabuco-Salas.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE,

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO(S)

Calle

Salas

Salas

Tramo

Chacabuco-Víctor Lamas

Chacabuco-Víctor Lamas

Fecha

Sábado 26/04/25

Domingo 27/04/25

Horario

09:00 a 19:00 horas

09:00 a 19:00 horas

Ley Uber: Transportes no aumentará 
número de fiscalizadores

DESDE EL 17 DE MAYO

El próximo 17 de mayo co-
menzará a regir en todo el país 
la Ley 21.553, también conoci-
da como “Ley Uber”, la cual re-
gula a las Empresas de Aplica-
ción de Transporte (EAT) como 
Uber, Cabify y Didi, que prestan 
servicios a través de platafor-
mas digitales.  

Esta nueva normativa esta-
blece requisitos para que tan-
to las EAT como los conducto-
res puedan operar legalmen-
te, e introduce mecanismos 
de fiscalización. 

La normativa fue promulga-
da en 2022, pero su entrada en 
vigencia se había postergado 
por la falta de un reglamento 
que permitiera su aplicación, y 
esa etapa se superó el pasado 7 
de abril, cuando la Contraloría 
General de la República apro-
bó el reglamento, lo que activó 
el calendario para su imple-
mentación oficial. 

Desde el Ministerio de Trans-
portes y Telecomunicaciones 
(MTT), confirmaron que ya se 
están preparando los equipos 
para dar cumplimiento a la ley. 
El seremi de Transportes del 
Biobío, Patricio Fierro, explicó 
que el reglamento fija en prime-
ra instancia un plazo de 30 días, 
desde su publicación en el Dia-
rio Oficial, para que las empre-
sas y conductores realicen el 
proceso de inscripción. 

“Es importante aclarar que la 
Ley de Empresas de Aplicacio-
nes de Transportes (EAT) tiene 
un alcance nacional. Por lo mis-
mo, cuando el reglamento sal-
ga publicado de forma concre-
ta en el Diario Oficial, la propia 
norma otorga un plazo de 30 
días para su puesta en marcha. 
Se trata de un periodo relevan-
te, ya que permitirá a las empre-
sas acelerar el envío de antece-
dentes, a fin que, desde el día 31, 
puedan iniciar de la forma más 
rápida posible su inscripción 
como empresas”, señaló Fierro. 

 
¿Cómo serán las  
fiscalizaciones en el Biobío? 

Una de las principales in-
quietudes entre los conducto-
res y usuarios es cómo se veri-
ficará el cumplimiento de la ley, 
en este caso, el seremi explicó 

De acuerdo al 
Ministerio, el 
uso de nuevas 
tecnologías será 
determinante 
para cumplir 
con las 
inspecciones, 
sin tener que 
sumar personal.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

dad de reforzar la cantidad de 
inspectores, Fierro sostuvo que 
las nuevas tecnologías permiti-
rán mantener los equipos ac-
tuales sin perjuicio del trabajo. 

“La inspección será realizada 
tanto por personal de Fiscaliza-
ción como Carabineros, quie-
nes ahora contarán con un se-
llo distintivo del vehículo y con-
ductor inscritos en la EAT. Por 
tanto, hablamos de un elemen-
to que facilitará la detección 
temprana de un vehículo que 
efectivamente esté realizando 
dicha tarea, sin requerir un nú-
mero mayor de personal”. 

 
Requisitos para  
conductores y sanciones 

Entre las obligaciones que 
deben cumplir los conducto-
res se encuentra la necesidad 
de contar con una licencia pro-
fesional, además de no registrar 
antecedentes penales por deli-
tos sexuales ni otros, pero, no 
obstante, habrá un periodo de 
transición. 

“La ley permitirá un plazo de 
hasta 12 meses para que aque-
llos conductores que no ten-
gan dicha licencia puedan rea-
lizar labores de conducción, 
bajo la condición de que debe-
rán obtener el documento res-
pectivo. Y en caso de no hacer-
lo, serán eliminados del regis-
tro”, explicó Fierro. 

Catalina Poblete Sánchez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En caso de infracción, tanto 
conductores como pasajeros 
podrían ser sancionados. La 
norma establece multas eco-
nómicas y, en casos más graves, 
la suspensión del registro del 
conductor. 

“La propia ley establece una 
serie de sanciones, tanto para la 
EAT como para sus conductores 
y pasajeros. Un ejemplo es el pa-
sajero, quien se puede exponer 
a multas de hasta 3 UTM (poco 
más de $200 mil), con el solo he-
cho de aceptar movilizarse en 

medios informales. Y en el caso 
de conductores, si están inscri-
tos pero incumplen aspectos 
normativos, no solo arriesgan 
una multa, sino también ser eli-
minados del registro”, añadió. 

 
Incertidumbre entre  
conductores 

Quienes operan en estas 
plataformas han manifestado 
dudas respecto a los requisitos 
y a la rapidez del proceso de 
inscripción, como es el caso 
de Hipólito Ormeño, conduc-

tor de Uber en Concepción, 
“Sí, estoy al tanto de la ley, pero 
hay muchas cosas que no se 
explican bien. Hay aristas que 
generan dudas y no se entre-
gan detalles paso a paso so-
bre cómo inscribirse. Yo, per-
sonalmente, no he hecho nada 
aún, porque no me ha dado el 
tiempo y tampoco sé bien 
cómo hacerlo”, explicó. 

Ormeño también planteó 
que la implementación pue-
de resultar exigente para quie-
nes conducen solo de forma 
ocasional. “Hay personas que 
manejan como una fuente de 
ingreso temporal, y para ellos 
puede resultar complejo cum-
plir con todos los requisitos. 
Sería bueno que hubiera alter-
nativas o apoyos en esos ca-
sos”, comentó. 

 
¿Qué se espera con esta ley? 

El objetivo de la normativa 
es ordenar un sector que ha 
funcionado por años sin una 
regulación clara, mejorar la se-
guridad de los pasajeros y tam-
bién establecer derechos míni-
mos para los conductores, por 
lo que, al exigir condiciones 
técnicas a los vehículos, se bus-
ca también garantizar están-
dares similares a los de otros 
medios de transporte regula-
do, como taxis o colectivos. 

que la fiscalización estará a car-
go de los equipos del MTT y de 
Carabineros, quienes contarán 
con nuevas herramientas para 
el control en terreno. 

“La fiscalización de los vehí-
culos y conductores inscritos se 
mantendrá en manos de equi-
pos de Fiscalización del MTT o 
Carabineros. No obstante, la 
adscripción de ambos actores 
también incorporará un códi-
go QR, lo cual será un factor cla-
ve para acelerar controles, así 
como también, para entregar-
le al propio usuario informa-
ción clave sobre el servicio 
prestado”, indicó. 

Consultado sobre la posibili-
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El Morro
PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Es una de las principales 
caletas de Talcahuano.  
Se ubica junto a la bahía 
local y al sector de la Isla 
Rocuant-Ruta 
Interportuaria. 
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Mientras el proyecto del Puente 
Amdel empieza a tomar forma en la 
ribera del Biobío, las expropiaciones 
reconfiguran el territorio y la vida 
de quienes han habitado por décadas 
esas tierras.  

Es que el MOP comenzó el proce-
so, en una primera parte, en la comu-
na de Hualqui. 

El alcalde de Hualqui, Ricardo Fuen-
tes, valoró el avance de una obra larga-
mente esperada por los vecinos de la 
zona, comentando que “obviamente 
para la comuna de Hualqui es tremen-
damente importante, igual que lo es 
para Santa Juana, ya que el puente está 
emplazado en nuestras comunas”. 

“Esta es una iniciativa que noso-
tros venimos valorando hace años, 
como Asociación de Municipalida-
des, donde a mí me tocó junto con 
Ángel Castro -Santa Juana-, ser pre-
sidente y obtener los recursos para la 
evaluación del proyecto, su poste-
rior diseño y avanzar hacia el finan-
ciamiento final”. 

 
Más de 1 kilómetro de extensión 

El puente Amdel es una iniciativa 

RENDER / MUNICIPALIDAD DE CABRERO

Se trata de los terrenos ubicados en uno de los extremos 
del próximo viaducto, junto a la ribera del Río Biobío.  
El MOP está a cargo del proceso.

cuentra en fase de evaluación de im-
pacto ambiental, debido a que el Río 
Biobío fue declarado como hume-
dal, situación que ha generado cier-
tos retrasos. “Eso está retrasando un 
par de meses más”, explicó Fuentes, 
pero aseguró tener plena confianza 
en que el puente será una realidad. 

Además de la conectividad, el jefe 
comunal destacó los beneficios que 
la obra traerá para el desarrollo local. 
“Este puente va a ser más beneficio-
so para la comuna de Hualqui por-
que va a permitir relacionarse y me-
jorar la conectividad de estos luga-
res, que a veces no quedan muy bien 
comunicados con el resto de la pro-
vincia. Con esto igualmente se espe-
ra que se activen las zonas comercia-
les”, comentó. 

Desde el Ministerio de Obras Pú-
blicas detallaron que, por el lado co-
rrespondiente a Hualqui, ya se está 

trabajando activamente. En ese sec-
tor se identificaron 40 lotes, y actual-
mente se cuenta con el 60% de la su-
perficie disponible para la ejecución 
del proyecto. 

Una de estas expropiaciones re-
cayó sobre un terreno de 471 metros 
cuadrados, identificado como el lote 
29. Como parte del proceso, el Fisco 
solicitó la toma de posesión material 
del terreno. 

En cuanto al proceso de expropia-
ción, el alcalde local sostuvo que se 
ha hecho con un criterio justo y en 
diálogo con los vecinos afectados. 
“Yo creo que a los vecinos que se van 
viendo afectados en este sentido, 
también el tema del pago, es un pago 
adecuado y de acuerdo a las tasa-
ciones, y se han visto beneficiados 
con el dinero”, señaló. 

Finalmente, Fuentes valoró el tra-
bajo colaborativo con el Ministerio 
de Obras Públicas y el rol de la Amdel 
en las gestiones. “Nosotros queda-
mos conformes porque hubo una 
mancomunión entre el ministerio y 
la asociación”, concluyó.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que comenzó a gestarse hace más de 
veinte años. Se proyecta como una 
estructura de, aproximadamente, 
1.209 metros de extensión que cru-
zará el Río Biobío y de esta manera 
unirá Santa Juana con Hualqui. Su 
nombre responde a la agrupación de 
6 municipios del Biobío que confor-
man la Asociación de Municipalida-
des para el Desarrollo Económico 
Local (Cabrero, Florida, Hualqui, 
San Pedro de la Paz, Santa Juana 
Yumbel). 

Una vez construido, este puente 
brindará una nueva vía de conexión 
terrestre para las comunas de San 
Rosendo, Laja, Cabrero y Yumbel, fa-
cilitando su acceso a la zona metro-
politana de Concepción y Talcahua-
no. Con su incorporación, serán 12 
los viaductos que atraviesan el em-
blemático río Biobío.  

La iniciativa actualmente se en-

Puente Amdel: concretan más 
del 60% de las expropiaciones 
correspondientes a Hualqui

NUEVO VIADUCTO REGIONAL
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a las 09:00 horas desde la 
Plaza Cívica de Chiguayante, 
y contempla dos recorridos: 
una corrida competitiva de 7 
kilómetros hasta el paso 
sobre nivel, y una modalidad 
familiar de 3,5 kilómetros, 
abierta a toda la comunidad.

La largada 
oficial será 

ción está a cargo del club, junto con 
el concejal Hidalgo, la Municipali-
dad de Chiguayante y el apoyo de 
medios locales. “Esperamos a toda 
la comunidad desde las 9 hasta las 
13 horas para vivir una jornada de 
deporte, unidad y reconocimiento 
a quienes dieron su vida por la se-
guridad de todos nosotros”.

Este 27 de abril se llevará a cabo 
la primera corrida en honor a los 
mártires de Carabineros de Chile en 
la comuna de Chiguayante. La ac-
tividad deportiva y conmemorati-
va busca rendir tributo al sargento 
Carlos Cisterna (43) y a los cabos 
primeros Sergio Arévalo (34) y Mi-
sael Vidal (30), quienes perdieron la 
vida durante un procedimiento de 
rutina en una zona rural de Cañe-
te, el pasado año. 

La largada oficial será a las 09:00 
horas desde la Plaza Cívica de Chi-
guayante, y contempla dos recorri-
dos: una corrida competitiva de 7 ki-
lómetros hasta el paso sobre nivel, y 
una modalidad familiar de 3,5 kiló-
metros, abierta a toda la comunidad. 

El alcalde, Jorge Lozano, también 
extendió su invitación a los vecinos 
al señalar que esta actividad fue 
originalmente planificada en 2024, 
pero por los hechos trágicos se pos-

Chiguayante: realizarán 
corrida en honor a los 
mártires de Carabineros

cipar de esta gran corrida en home-
naje y reconocimiento a nuestros 
carabineros. Ya tenemos más de 
400 atletas inscritos, y el sábado 26 
estaremos entregando los núme-
ros en la Séptima Comisaría”. 

Por su parte, Arnulfo Paredes, 
presidente del Club Atlético Chi-
guayante, recalcó que la organiza-
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puso para este año. “Hoy estamos 
convocando a todos los chiguayan-
tinos y chiguayantinas a participar 
en este acto de unión y memoria”, 
remarcó. 

El concejal, Carlos Hidalgo, uno 
de los impulsores de la iniciativa, 
destacó que “este domingo quere-
mos invitar a toda la comunidad de 
Chiguayante y alrededores a parti-

INDAGATORIA DEL MINISTERIO PÚBLICO

El Ministerio Público confirmó 
que el barco industrial “Cobra” será 
periciado en dique seco, en el mar-
co de la indagatoria de la lancha a 
motor “Bruma” de Constitución. 

Por medio de “X”, la fiscal regio-
nal, Marcela Cartagena, dio a cono-
cer que “por gestión de la Fiscalía el 
2 de mayo el PAM Cobra ingresará 
a dique seco en los Astilleros y 
Maestranzas de la Armada (AS-
MAR) para que la PDI le realice pe-
ritajes relacionados con la investi-
gación por el naufragio de la lancha 
Bruma y la desaparición de sus sie-
te tripulantes”. 

“Efectivamente nosotros desde 
hace ya una semana atrás al menos 
hemos adquirido la convicción de 
que es necesario completar algu-
nas diligencias y hacer otras porque 
no se han llevado a cabo en el bar-
co “Cobra” es necesario llevarlo a di-
que”, agregó Cartagena, quien ade-
más es la persecutora a cargo de la 
investigación. 

“Lo que significa en palabras sim-
ples sacarlo del agua; nosotros le he-
mos pedido en días anteriores la 
semana pasada un presupuesto a la 
empresa Asmar que está ubicada en 
la bahía Talcahuano de si era posi-
ble hacer esta diligencia, si había 
cupo y su costo; hemos recibido una 
respuesta de la empresa y hemos so-
metido este presupuesto a las posi-
bilidades de la Fiscalía para poder 
financiarlo”, explicó. 

“Oficialmente hoy día, el Fiscal 
Nacional -Ángel Valencia-ha auto-
rizado que la Fiscalía pueda finan-
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La diligencia se realizará en Asmar-Talcahuano, donde el 
ingreso del barco se debe contretar el 2 de mayo. 

ciar esta este servicio de llevar a el 
barco a dique seco y poder junto a 
la Policía De Investigaciones (PDI) 
y sus peritos, realizar una serie de es-
tudios de funcionamiento del bar-
co de evidencia que puede estar 
aún ahí para poder avanzar en con-
clusiones investigativas que resul-
tan fundamentales para esta inves-
tigación”, comunicó. 

“Ha habido una muy buena dis-
posición para que esto sea hecho a 
la brevedad y así también podemos 
anunciar que esta diligencia se va a 
llevar adelante en Asmar bahía Tal-
cahuano el viernes 2 de mayo des-
de las 7 de la mañana en adelante; 
recientemente le hemos comuni-
cado al abogado que representa a 
las familias lo que estamos anun-
ciando acá”, explicó Cartagena.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Caso “Bruma”: Fiscalía ordena 
periciar en dique seco al “Cobra” 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

7
pescadores son los 
desaparecidos en este caso.
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Hace tres años el Laboratorio de Estudios del Antropoceno 
llegó al lugar para investigar y colaborar en procesos de 
conservación que  inició la comunidad Mateo Nahuelpán en 
2012.  El trabajo  gestó el primer convenio entre el Instituto de 
Ecología y Biodiversidad con una comunidad indígena, vigente 
desde 2025 para coproducir conocimientos y acciones. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

A cientos de kilómetros al sur de la 
capital del Biobío, más de cuatro ho-
ras en automóvil, un lugar de invalua-
ble patrimonio natural y cultural es 
epicentro de una virtuosa y cada vez 
más potente alianza entre investiga-
dores de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) con la ancestral comu-
nidad local para su conservación. 

El humedal Monkül, en el sector 
costero de Carahue a 74 kilómetros 
al oeste de Temuco, en 2020 se de-
claró Sitio Ramsar tras un esfuerzo 
que lideró la comunidad lafkenche 
Mateo Nahuelpán que habita y res-
guarda el espacio, con la que el Ins-
tituto de Ecología y Biodiversidad 
(IEB) que se lidera desde la UdeC fir-
mó un acuerdo de colaboración que 
fortalece un trabajo conjunto que 
hace tres años inició el Laboratorio 
de Estudios del Antropoceno (LEA).  

 
El convenio 

Es el primer convenio con una co-
munidad indígena que establece el 
centro de excelencia que dirige el 
académico de la Facultad de Cien-
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dor. Contar con actores tan rele-
vantes en el mundo de la ciencia 
viene a contribuir fuertemente en lo 
que venimos trabajando y permite 
una proyección de las acciones que 
nos movilizan”, afirmó Estela 
Nahuelpán, presidenta de la comu-
nidad Mateo Nahuelpán que hace 
más de una década trabaja por la 
protección del humedal. 

 
Colaboración enriquecedora 

El compromiso se celebra por un 
plazo inicial de dos años a partir de 
este 2025, aunque la proyección 
trasciende como el trabajo previo.  

“Como LEA  generamos un puente 
entre la ciencia y los saberes tradicio-
nales de los territorios. Para ello traba-
jamos durante tres años generando in-
vestigación y acción participativa con 
la comunidad Mateo Nahuelpán, y las 
confianzas necesarias para que sea 
un acuerdo justo, ético y de mutuo 
beneficio”, expuso Pizarro.   

“Hemos recibido una colaboración 
maravillosa y hemos visto resultados 
hermosos que han venido a revitali-
zar la energía de la comunidad”, ma-
nifestó Nahuelpán. “El  equipo del 
LEA ha venido a reforzar el trabajo, 
aportando con investigación que ha 
levantado mucha información im-
portante sobre el territorio y que ha 
sido devuelta, y eso rompe ese círcu-
lo en que la academia sólo extrae co-
nocimiento de los territorios”, desta-
có por un lado. Además, el impulso a 
acciones de educación y sociocultu-
rales que con el convenio se proyec-
tan como el “Festival de las Aves” que 
este 2025 realizó su tercera versión 
que convocó a organizaciones y per-
sonas de distintas localidades a Mon-
kül en el marco del Día Mundial de los 
Humedales que es el 2 de febrero. 

cias Forestales Aníbal Pauchard  y fi-
nancia la Anid. A su alero se materia-
liza un modelo, necesario e inspira-
dor, donde distintos conocimientos 
dialogan y la ciencia está al servicio 
de la comunidad para proteger al 
territorio que es refugio biocultural. 

"Refugios Bioculturales" es el pro-
yecto Fondecyt del LEA UdeC sobre 
conservación de tres humedales 
emblemáticos por su biodiversidad 
y memoria que llevó a conectar con 
la organización lafkenche y llegar 
hace tres años a Monkül para inves-
tigar y colaborar en su preserva-
ción, desde el reconocimiento e in-

tegración de saberes tradicionales.  
En ese contexto surge el convenio 

para “la coproducción de conoci-
miento, investigación y gestión sos-
tenible del Sitio Ramsar Monkül”, 
relevó Cristóbal Pizarro, director 
del LEA e investigador del IEB, y 
sostuvo que “marca un hito impor-
tante para la colaboración y diálo-
go de saberes necesarios en los te-
rritorios frente a la crisis socioeco-
lógica que afecta a la biodiversidad 
y en un sentido más amplio y espi-
ritual a la naturaleza y todos quie-
nes forman parte de ella”.  

“El acuerdo es un hito esperanza-

“Convenio marca un hito para la colaboración 
y diálogo de saberes necesarios en los 
territorios frente a la crisis socioecológica que 
afecta a la biodiversidad”.  Cristóbal Pizarro, 
director LEA UdeC e investigador IEB.

“El  LEA ha venido a reforzar el trabajo, aportando 
con investigación que ha levantado mucha 
información importante sobre el territorio y que 
ha sido devuelta”. Estela Nahuelpán, presidenta 
comunidad lafkenche Mateo Nahuelpán. 

Humedal Monkül:  
ciencia UdeC al servicio de proteger 
un refugio biocultural lafkenche 

ES EL PRIMER SITIO RAMSAR QUE SE DECLARÓ EN LA ARAUCANÍA
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inició en 2012  su acción 
visibilizar y revalorizar al 
humedal Monkül para su 
protección y conservación, lo 
que en 2020 se reconoció con 
su declaratoria como el primer 
Sitio Ramsar de La Araucanía.

La comunidad 
Mateo Nahuelpán

FOTO: IEB 

LA EDUCACIÓN AMBIENTAL E 
INTERCULTURAL  es uno de los 

pilares de la acción de la 
comunidad Mateo Nahuelpán  y la 

protección del humedal Monkül.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en relaciones que son interdepen-
dientes. Este mismo pensamiento 
está fuertemente arraigado en la 
cultura y el saber mapuche en gene-
ral, a lo que este saber añade una di-
mensión espiritual y ética integra-
da que profundiza el conocimiento 
ecológico y le da un sentido cultu-
ral y social”, expuso el académico 
UdeC, director del LEA e investiga-
dor del IEB Cristóbal Pizarro. 

Y las actividades educativas am-
bientales e interculturales, con es-
pecial foco en nuevas generacio-
nes son pilar para fortalecer la pro-
tección del Monkül y la acción en 
Mateo Nahuelpán, que su presiden-
ta Estela Nahuelpán relató que par-
tió en 2012  desde la visibilización 
del espacio con su valor biocultural. 
Esfuerzo que se reconoció en 2020 
con la designación como primer 
Sitio Ramsar de la Región de La 
Araucanía.   

“En la medida en que generemos 
acciones orientadas a la visibiliza-
ción y la educación en los territorios 
podremos desarrollar herramien-
tas de conocimiento, respeto y res-
guardo”, relevó. Para ello se abren 
como comunidad a recibir visitas de 
estudiantes para que conozcan y 
valoren al humedal y la visión ma-
puche, o motivan la observación de 
aves. Todo ello se ha fortalecido y 
proyecta con el trabajo del LEA 
UdeC- IEB, en que también valoró el 
potencial de ser referente de la vin-
culación entre la academia con las 
comunidades mapuche e inspirar 
otras iniciativas. 

Cuerpos de agua, redes de cana-
les, desembocadura, playas, bos-
que nativo, frutos, hongos, plantas 
medicinales, algas, animales nati-
vos, especies acuáticas y múltiple 
avifauna es parte de lo que caracte-
riza a la rica biodiversidad del terri-
torio que alberga al humedal Mon-
kül y  a la comunidad lafkenche con 
su cultura y saberes que también 
subsisten junto con un ecosistema  
que cumple roles socioecológicos 
relevantes, que escriben historias y 
marcan las memorias de sus habi-
tantes, en aspectos como regula-
ción de la temperatura, el clima y el 
ciclo hídrico a través de la retención 
y provisión de agua, como también 
mitigar eventos catastróficos como 
inundaciones.  

Aunque son altamente vulnera-
bles a cambios ambientales e in-
fluencias de la actividad humana, 
lo que incide directamente en sus 
funciones.  

El trabajo de investigación del 
LEA UdeC-IEB, junto con la comu-
nidad Mateo Nahuelpán, ha permi-
tido levantar y sistematizar la valio-
sa información sobre este lugar 
como refugio biocultural, desde su 
diversidad biológica hasta los desa-
fíos de su conservación. 

Entre las iniciativas está un mo-
nitoreo continuo que ha permitido 

Alianza entre 
ciencia UdeC y 
comunidad de 
Monkül como 
fuente para 
educar e inspirar

 “La academia tiene la posibilidad de aportar a procesos que llevan las comunidades indígenas” 

Avanzar en la vinculación y colaboración entre 
academia y  la comunidad indígena es crucial 
para la presidenta de Mateo Nahuelpán, Este-
la Nahuelpán, siempre sobre principios de res-
peto y reciprocidad. La certeza la nutre la expe-
riencia que partió en 2017 con universidades 
de La Araucanía, pero dio un paso más con la 
llegada al territorio del equipo del LEA UdeC 
liderado por Cristóbal Pizarro hace tres años, y 
puede ir mucho más allá con el convenio actual. 

“La vinculación de la academia con los terri-
torios es fundamental para el desarrollo de una 
sociedad en la cual estamos insertos todos, 
pero algunos con posibilidades distintas. La 
academia tiene la posibilidad de levantar y 
generar conocimiento, y aportar a procesos que 

llevan las comunidades”, sostuvo. Y “la colabo-
ración respetuosa es fundamental”, afirmó. 

Al respecto, planteó que muchas comunida-
des llevan luchas diversas de largo aliento que 
no dan  frutos por falta de profesionales y exper-
ticias que puedan dar evidencias y herramien-
tas necesarias. También puede suceder que 
estudios sólo consideren una perspectiva aca-
démica que no sean pertinentes y factibles, o 
que el conocimiento no llegan a quienes lo pue-
den utilizar.  

En este sentido, la lideresa lafkenche ase-
guró que “si existe esa expertise y colabora-
ción generosa desde las universidades los pro-
cesos se pueden destrabar y muchas situacio-
nes que han quedado en espera pueden resol-

verse con mayor facilidad”. Pero, siempre debe 
ser considerando las distintas opiniones y mira-
das que existen en un lugar: “no es posible 
pensar en un desarrollo sin los actores que tie-
nen que llevarlo a cabo”. 

Es así que se generan las confianzas y se 
teje la red virtuosa en que todos son parte. “La 
red se teje con acciones concretas, viniendo 
al territorio, trabajando con la gente, escu-
chándola y respetándola, y devolviendo la infor-
mación que se ha levantado para que fortalez-
can los procesos”, aseguró Nahuelpán. Así ha 
sido con el LEA y valoró que “puede ser una refe-
rencia e inspirador para que más comunida-
des puedan abrirse y tengan esta posibilidad 
de colaboración”.

registrar a 124 aves, muchas migra-
torias y que allí anidan, demostran-
do su importancia como refugio de 
vida. Otras acciones han relevado 
lugares esenciales para la biodiver-
sidad y la cultura mapuche lafken-
che. Además, se han evidenciado 
las amenazas actuales que enfren-
ta el territorio, como ingreso de ca-
zadores y/o falta de conocimiento 
y valoración del espacio. 

En este sentido se han logrado 
desarrollar soluciones colaborati-
vas basadas en el saber y liderazgo 
de la comunidad que allí habita, 
como lo hicieron sus ancestros, para 
la gestión y cuidado del humedal. 
Así debe ser.  

“Está hace años demostrado por 
la ecología que los seres humanos 
estamos intrínsecamente ligados e 
interconectados con la naturaleza, 
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TITULAR DE LA VISITÓ LA REGIÓN

Gobierno: hay interés por el 
desarrollo de proyectos eólicos 
marinos en el Golfo de Arauco
El ministro de Energía, Diego Pardow, confirmó que existen iniciativas de estas características en la zona. 
Además, se refirió al próximo subsidio a cuentas de luz, efectos de la guerra comercial en el sector, entre otros.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un potencial para el desarrollo de 
inversión inédita en el país y en la Re-
gión en cuanto a energía eólica ma-
rina fue lo que destacó el ministro de 
Energía , Diego Pardow, en su visita 
a la zona, donde participó de un en-
cuentro sobre hidrógeno verde. 

De acuerdo al secretario de Esta-
do, se trata de proyectos que buscan 
aprovechar los vientos del Golfo de 
Arauco, utilizando tecnologías nue-
vas para tales efectos. 

Pardow, también, resaltó el po-
tencial y la infraestructura ya insta-
lada en energía eólica terrestre de 
Biobío y, además, se refirió, en entre-
vista con Diario Concepción,  al pró-
ximo subsidio a las cuentas de luz, los 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

100% de energías renovables es la meta a 
lograr para el año 2050, según el  
ministro de Energía, Diego Pardow.  

efectos de la guerra comercial en el 
sector energético (combustibles) y el 
rol del Ministerio de Energía en Plan 
de Fortalecimiento Industrial, entre 
otros. 

-¿Cuál es la meta ministerial en 
energías renovables?  

- Más que ministerial, tenemos 
una meta como país de ser carbono 
neutrales al 2050 que implica una 
matriz sin generación termoeléctri-
ca a carbón el 2040 y 100% renovable 
al 2050. Hoy día, la penetración de las 
energías renovables, si considera-
mos la hidroelectricidad, que tam-
bién es una forma de energía renova-
ble, está en el orden del 60% y 40% que 
es muy disímil dependiendo de la 
hora del día y la región de Chile. 

-¿Y cómo va Biobío en esto? 

- La mayor participación de ener-
gías limpias en Biobío es la hidroelec-
tricidad. Entonces, estos años que 
hemos tenido inviernos lluviosos son 
años de mucha generación hidroe-
léctrica. Ahora, el potencial eólico 
de la región es muy grande donde hay 
un número importante de proyectos 
ya en operación y otros, en particu-
lar, en el Golfo de Arauco en desarro-
llo con un horizonte un poco más lar-
go. También, hay unos que buscan 
aprovechar el golfo directamente 
con energía eólica marina que es una 
tecnología que nunca se ha incorpo-
rado en nuestro país y que hay algu-
nos proyectos buscando explotar-
la.(...) El potencial de esta región en 
términos eólicos junto con la de Ñu-
ble es tan grande que la última pla-

nificación del sistema de transmi-
sión arrojó una inversión bien signi-
ficativa en una segunda línea similar 
a la de Lo Aguirre, para la zona cen-
tro sur que está empujado por el po-
tencial eólico de la Región. 

-¿Cómo puede afectar la guerra 
comercial el costo de la energía y 
la inversión en el país y la Región? 

- En principio, no directamente, lo 
que estamos viendo es que esto tie-
ne un efecto en general sobre el co-
mercio internacional y tuvo un efec-
to como de shock en materia cam-
biara que, obviamente, afecta el 
precio de la energía eléctrica con 
cierto rezago y, de manera más rápi-
da, en los precios de los combustibles 
líquidos en que todo lo que importa-
mos se ve afectado por el tipo de 
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cambio y, por esa vía, es como se 
han recibido algunos shocks por 
efectos indirectos, pero en términos 
generales, en los precios de los com-
bustibles están más bien en una ten-
dencia decreciente porque estuvie-
ron muy altos producto de la guerra 
con Ucrania y hasta ahora no hay in-
dicios de un cambio de tendencias. 

-En el Plan de Fortalecimiento 
Industrial de Biobío el Ministe-
rio de Energía tiene uno de los ro-
les más relevantes. ¿Qué avances 
hay en lo que atañe a su cartera en 
este sentido? 

-Mirando en el corto plazo está la 
integración energética regional con 
la provincia de Neuquén que es muy 
importante porque, a diferencia de 
lo que ocurrió a principios de siglo, 
donde era una relación simplemen-
te a nivel de Gobierno nacional, la 
idea de hacerlo, también, a nivel de 
gobiernos regionales es algo que per-
mite alinear de mejor manera los 
distintos incentivos institucionales 
para que este plan sea sostenible en 
el largo plazo, que es el gran temor 
que realmente existe con estos con-
tratos o compromisos plurianuales 
con Argentina.  

Hasta la fecha, la experiencia ha 
sido muy buena. En los últimos años 
hemos ido avanzando hacia contra-
tos o compromisos cada vez más 
largos y, tanto a nivel de precio como 
de seguridad de suministro, se ha 
avanzado de buena manera. 

- ¿Hay avances en la idea de au-
mentar el Gas y Petróleo por el 
gasoducto a Biobío desde Neu-
quén y en los desafíos regulato-
rios asociados? 

- Ahí, exactamente, la norma téc-
nica fue actualizada hace relativa-
mente poco en Argentina. Históri-
camente, habíamos tenido normas 
espejo y debido a la última actuali-
zación que ocurrió en Argentina, 
ese espejo quedó un poco desfasa-
do. Estamos actualizando la nor-
mativa nacional que requiere un 
cambio en el Instituto Nacional de 
Normalización, que es un proceso 
que ya empezó y va siguiendo un ca-
lendario que se ha ido cumpliendo 
en términos generales, por lo tanto, 
efectivamente, hay una diferencia 
hoy en día pero que se debiera ce-
rrar a tiempo para que estos inter-
cambios energéticos ocurran según 
lo planificado.  

- ¿Siendo optimistas, para cuán-
do sería posible contar con gas 
natural de uso domiciliario a bajo 
costo en la Región? 

-Para que el gas natural llegue a ni-
vel residencial no solo se necesita el 
combustible, sino que también las 
redes y las redes de gas natural en 

ses el año pasado. Entonces, lamen-
tablemente, el proyecto nos ha to-
mado más tiempo del que nos hu-
biera gustado. El calendario original 
era que hubiera estado aprobado a 
finales de noviembre o diciembre 
del año pasado, pero estamos a abril 
y todavía no conseguimos que ter-
mine su tramitación, pero hay que 
seguir dialogando y construyendo 
consensos. 

El proyecto de ley fue aprobado en 
general en el Senado, en que los pro-
yectos van primero a una cámara 
de origen que fue la de diputados, 
luego a una revisora que fue el Sena-
do y ahora viene la discusión en lo 
particular en la Comisión para lue-
go volverse a votar en lo particular en 
sala.  
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Biobío son relativamente pequeñas, 
hay una red relativamente pequeña 
en la comuna de Concepción y tam-
bién Laja.  

Lo que ocurre en la historia del gas 
natural es que su uso industrial es el 
empuja la incorporación de estos con-
tratos a largo plazo porque los clien-
tes industriales son los tomadores de 
los grandes volúmenes que cuando se 
materializan, como ocurrió en la re-
gión Metropolitana o en las regiones 
de Valparaíso o Coquimbo, posterior-
mente, al alero de ese consumo indus-
trial se van desarrollando también 
las redes residenciales y, posterior-
mente, se habilitan consumos de ho-
gares residenciales y pymes. 

-¿Qué es lo más relevante de 
este proyecto de ley que está en el 
Congreso que considera un nue-
vo subsidio a las cuentas de luz? 

- Cerramos el semestre pasado 

un proceso de estabilización de las 
cuentas de luz muy importante. 
Hubo que actualizar los precios de 
la energía que estaban congelados 
desde hace 5 años, lo que requirió 
un esfuerzo importante de las fami-
lias que hay que acompañar con un 
aumento del subsidio a las familias 
vulnerables pero también la incor-
poración de algunos mecanismos 
adicionales.  

Se cuadruplica el subsidio a fami-
lias a electrodependientes, se esta-
blece también, un precio preferen-
te para asociaciones de agua pota-
ble rural (APR) y para pymes. Todos 
estos mecanismos supone movili-
zar un conjunto de recursos. Lo cen-
tral de este proyecto es viabilizar los 
recursos para permitir aquello y es 
parte de lo que se desarrolló en con-
junto con el Congreso en la mesa 
técnica que funcionó cerca de 2 me-
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PubliNota

DISMINUCIÓN  
DE PENSIONADOS 
DEL IPS

Las estadísticas entregadas por la Superin-
tendencia de Pensiones, referidas al núme-
ro de pensionados del antiguo sistema o IPS, 
muestran una disminución relevante de los 
pensionados, lo cual implica que se van libe-
rando recursos por parte del Estado en el 
tiempo, pues esas pensiones básicamente se 
pagan desde recursos fiscales. 

Como dato, cuando se cambia el sistema 
previsional en el año 1980, pasando desde el 
sistema de reparto al sistema de capitaliza-
ción individual, se dictaminaron algunas con-
sideraciones relevantes. En primer lugar, todo 
trabajador que entrara al mundo laboral, par-
tiría cotizando en el nuevo sistema como 
única opción, en cambio, para los trabajado-
res que ya estaban cotizando, debían elegir 
entre mantenerse en el sistema antiguo, o 
bien cambiarse al nuevo sistema, en donde 
se le asignaría un bono de reconocimiento, 
el cual le reconocería lo aportado en el sis-
tema antiguo, y se le rentabilizaría con un in-
terés de UF+4% anual, hasta la edad de pen-
sión respectiva, momento en que dicho bono 
se hace efectivo y el dinero se deposita en la 
cuenta previsional del trabajador. 

Muchos trabajadores decidieron mante-
nerse en el antiguo sistema, y sus cotizacio-
nes previsionales -que eran el doble de los 
trabajadores que se cambiaron-, iban a ar-
cas fiscales como buen sistema de reparto. 
Ahora, como no se incorporaban nuevos 
trabajadores al sistema de reparto, inevita-
blemente en algún momento iban a comen-
zar a disminuir los pensionados del antiguo 
sistema, y con seguridad llegará un mo-
mento en el cual ya no existan pensiones del 
sistema antiguo. 

Como dato, en abril del año 2012 las pen-
siones totales del sistema antiguo totalizaban 
sobre 752.000, y trece años después, en abril 
de 2025, las pensiones del sistema antiguo to-
talizan 495.000, a una razón aproximada de 
20.000 pensiones menos por año. 

Esta disminución importante en el número 
de pensiones del sistema antiguo, implica un 
importante ahorro para el Estado, pues esas 
pensiones son pagadas básicamente con im-
puestos generales de la nación, lo cual tam-
bién va liberando recursos para ser destina-
dos por ejemplo al pilar solidario, del cual 
también son beneficiarios los pensionados 
del sistema antiguo. 

También el Estado ha ido bajando el gas-
to con los bonos de reconocimiento de quie-
nes decidieron cambiar al nuevo sistema, 
pues la mayoría ya cumplió la edad de pen-
sión y liquidado su bono de reconocimiento, 
y quienes quedan deben ser un número me-
nor de trabajadores. 

El gran costo de la transición de un siste-
ma de reparto a un sistema privado de pen-
siones ya está en la recta final del país, lo cual 
es una buena noticia para las arcas fiscales 
del país. 

DESDE EL MINAGRIDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La subsecretaria de Agri-
cultura, Ignacia Fernández, 
llamó a los productores aví-
colas a “no bajar la guardia” 
y a seguir cumpliendo con 
las medidas de bioseguridad 
obligatorias que han permi-
tido a el país mantenerse li-
bre de influenza aviar por 
casi dos años, pese a los ca-
sos positivos presentados en 
países vecinos.  

“Ignacia Fernández recor-
dó que “en 2023 enfrentamos 
una situación difícil. Hubo 
que sacrificar una gran can-
tidad de aves con afectación: 
tanto de traspatio como de 
planteles industriales. Tras 
eso, ejecutamos una serie de 
acciones para reforzar nues-
tra capacidad de respuesta, 
prevención y mitigación de 
potenciales ingresos del vi-
rus al país. El brote está en 
Perú, eso ha significado re-
forzar los protocolos de bio-
seguridad y hacer adapta-
ciones importantes para que 
estos sean adecuados en 
planteles industriales y tam-
bién para los productores de 
menor tamaño”. 

 Chile no registra casos de 
influenza aviar en aves de 
corral desde agosto de 2023, 
pero el último brote afectó a 
más de 100 mil aves silves-
tres pertenecientes a 52 es-
pecies, impactó a 175 cria-
deros de aves de traspatio y 
a 12 planteles comerciales. A 
nivel internacional, obligó 
al cierre de 78 mercados de 
exportación de productos 
avícolas: 62 ya han reabier-
to, siendo China el más re-
ciente y de mayor relevan-
cia. El brote también impac-
tó en la fauna marina: más 
de 20 mil lobos marinos 
afectados y un caso confir-
mado en humanos. 

 El director nacional del 
SAG, José Guajardo, recor-
dó que la influenza aviar ge-
nera graves consecuencias 
en países vecinos, con una 
importante pérdida de bio-
diversidad. “En Estados Uni-
dos incluso ha afectado a va-
cas y a la producción leche-
ra; los huevos están 
carísimos allá. En Chile no 
enfrentamos esa situación, 
trabajamos para que los pro-
ductores estén preparados: 
cuenten con su Rol Único 
Pecuario, que es gratuito, y 
realicen anualmente la de-
claración de existencia ani-
mal. Esto permite, además, 
activar los seguros del Esta-
do a través de Agroseguros, 

Llaman a reforzar 
las medidas de 
bioseguridad para 
evitar la 
influenza aviar
Desde 2023 que el país está libre de la enfermedad.

 FOTO: INDAP

“los trabajadores del sector 
formal de la industria en pro-
ducción de huevos son 7.000 
personas; gracias a la cola-
boración con INDAP y SAG, 
y con el Ministerio de Agri-
cultura, nos hemos dado 
cuenta de que hay otras 
30.000 personas que traba-
jan y colaboran en la seguri-
dad alimentaria producien-
do huevos. Es un sector muy 
inclusivo y amplio, con co-
bertura nacional. Tenemos 
que estar todos protegidos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

si llegara a ser necesario. Es-
tamos satisfechos con el tra-
bajo conjunto que hemos de-
sarrollado con los servicios 
del agro, la comunidad y la 
industria”, afirmó. 

 Patricio Kurte, gerente ge-
neral de ChileHuevos, ma-
nifestó que como orgánica 
que aglutina a los producto-
res avícolas “estamos satisfe-
chos al ver cómo se concre-
tan planes que se generaron 
tras la emergencia de 2023. 
El trabajo de cooperación 
público-privada nos permi-
te estar mejor preparados”.  

El ejecutivo destacó que 
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Este viernes y sábado, desde las 19 horas en 
el Teatro UdeC, la agrupación realizará la 
tercera presentación de su ciclo 2025, en un 
espectáculo que llevará por nombre “De los 
Andes a Europa: 80 años del Nobel de Gabrie-
la Mistral”.  

El repertorio incluirá las obras “Yin Yin, ho-
menaje a Gabriela Mistral” de Jaime Cofré, 
“Concierto para Violonchelo en Do mayor” de 
Joseph Haydn y Sinfonía N°4 “Italiana” en La 
mayor, Op. 90 de Felix Mendelssohn.  De su 
pieza y del concierto, Cofré indicó que “nos 
habla un poco de lo que fue la repatriación de 
los restos de Juan Miguel Godoy, su hijo, que 
se suicidó en 1948. Es una obra muy linda, 
muy emotiva. Ojalá la gente venga a disfrutar-

la para que podamos rendir este homenaje a 
estos 80 años de nuestro Nobel de una mane-
ra distinta a la poesía, reconociéndose tam-
bién como madre”. 

La dirección estará a cargo de la maestra 
colombiana Tatiana Pérez-Hernández y 
como solista estará Daniel Fuentes (violon-
chelo), que interpretará la pieza de Haydn. 
“Me encanta esta obra porque tiene una ale-
gría contagiosa y una frescura que nunca 
envejece. Es música que sonríe, y compartir-
la en un concierto que une nuestras raíces 
con lo universal, me llena de emoción. Será 
una velada inolvidable”. 

Las entradas se venden a través de 
Ticketplus. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Conciertos temporada 
sinfónica Orquesta UdeC

18 HORAS. Espectáculo “El mundo de la 
danza”, con Evolution Dance, en el marco del 
Día Internacional de la Danza. Centro cultu-
ral Teatro Dante de Talcahuano. Entrada li-
berada previo retiro de tickets en el recinto.  
 
20 HORAS. Presentación obra “Mil máqui-
nas” de La Otra Zapatilla. Entradas en 
ticketplus.cl/events/mil-maquinas-2025-04-
24-20-00-00-0400. Sala de cámara Teatro 
Biobío.  
 
20.30 HORAS. Presentación del espectácu-
lo “Elvis Presley Experiencia”. Entradas en pri-
meticket.cl/details/experiencia-elvis-presley-
en-teatro-lihuen. Teatro Lihuén.  
 
21 HORAS. Presentación del grupo Rosa 
Moribunda, y además estará la banda John-
kies. Entradas en www.portaldisc.com/even-
to/rosamoribunda. Bunker Bar. 

HOY 

SÁBADO 26
11 HORAS. Competencia de cortometraje 
documental internacional del Festival Inter-
nacional de Cine de Lebu. Sala 100 de Artis-
tas del Acero. Entrada liberada.  
 
12 HORAS. Exhibición de la película 
“Flashdance”, en el marco del Día de la Dan-
za ( función para mayores de 14 años). Cen-
tro Cultural Teatro Dante de Talcahuano. En-
trada liberada previo retiro de tickets en el 
mismo recinto.  
 
16 HORAS. Presentación de la obra “El pas-
tel y la tarta” de la compañía El Rostro. Entra-
das en www.passline.com/eventos-plano/el-
pastel-y-la-tarta-26-abr. Sala de Teatro Centro 
de Extensión Ucsc.  
 
17 HORAS. Emorokfest Conce, con la parti-
cipación de Hiperfoco, Mi último paseo de 
curso, Cuando el Problema no Existe, Aquí 
Brillamos y Destruyendo Autos. Entradas en 
www.portaldisc.com/evento/emorokfestcon-

ce. La Esquina Rosada.  
 
19.30 HORAS. Presentación del montaje 
“Nube” de José Vidal & Compañía, en el mar-
co del Día de la Danza. Entradas en 
ticketplus.cl/events/nube-2025-04-26-19-30-00-
0400. Sala principal Teatro Biobío.  
 
20 HORAS. Presentación de la obra “Mil má-
quinas” de La Otra Zapatilla. Entradas en 
ticketplus.cl/events/mil-maquinas-2025-04-24-
20-00-00-0400. Sala de cámara Teatro Biobío.  
 
20.30 HORAS. Presentación del espectácu-
lo “Black dog the Led Zeppelin Experience”. 
Entradas en www.ticketpro.cl/even-
to/3623/black-dog-the-led-zeppelin-experien-
ce. Teatro Marina del Sol.  
 
23 HORAS. Fiesta de los 80 y 90, con Chico Pé-
rez. Entradas en www.mdsticket.cl/tho/deta-
lle/687-Fiesta-80-90-con-Chico-Perez. Marina 
Club Discotheque.

18 HORAS. Celebración 40 años de Penta-
gram en Concepción, con las bandas Hierra 
y Diametral. Entradas en primeticket.cl/de-
tails/40-anos-de-pentagram-en-concepcion. 
Teatro Lihuén.  
 
19 HORAS. Celebración del Día de la Danza, 
con encuentro con los premios regionales de 
danza, conversatorio y obra “Sakura” de Pao-
la Aste. Sala 100 de Artistas del Acero. Entra-
da liberada.  
 
19.30 HORAS. Espectáculo por el Día Inter-
nacional de la Danza, con la participación de 
Colectivo Mareaxé, Grupo de Danza Moder-
na Ucsc, La Vieja Escuela, Agrupación de 
Danza Lucay, Grupo Swing y Jazz y Programa 
de Formación Hedera. Entradas en www.pass-
line.com/eventos-plano/celebracion-mes-de-la-
danza. Sala de Teatro Centro de Extensión 
Ucsc.  
 
20 HORAS. Presentación de la obra “A 13.000 
KM de la realidad” de Alias Teatern. Sala de cá-
mara del Teatro Biobío. Entrada liberada pre-
via descarga de tickets.  
 
20 HORAS. Presentación de la obra “Mil má-
quinas” de La Otra Zapatilla. Entradas en 
ticketplus.cl/events/mil-maquinas-2025-04-24-
20-00-00-0400. Sala de cámara Teatro Biobío.  
 
20 HORAS. Presentación de Efecto Forer, que 
lanzará su nuevo single “Frío”. Además esta-
rá como invitada Caile. Entradas en www.por-
taldisc.com/evento/lanzamientoefectoforer. 
Sala Bandera Negra.  
 
21 HORAS. Presentación del espectáculo “La 
gala”, con tributos a Amy Winehouse, Raphael 
y Paul Anka, entre otros. Entradas en 
www.ticketpro.cl/evento/3592/la-gala-tributos--
talcahuano. Teatro Marina del Sol.  
 
21 HORAS. High Psicodelia Fest, con Los Tá-
banos Experience (Santiago), The Polvos 
(Concepción) y Voluta (Concepción). Entra-
das en www.portaldisc.com/evento/hpfconce. 
Refugio Bar. 

VIERNES 25

11 HORAS. Conversatorio “Mujeres en foco: 
cuando el cine habla en femenino”. Festival 
Internacional de Cine de Lebu. Aula Magna 
del Arzobispado. Entrada liberada. 
 
20 HORAS. Clausura edición 2025 del Fes-
tival Internacional de Cine de Lebu. Pre-
miación de las categorías en competencia 
y presentación del grupo Santos Dumont. 
Salón Gregorio de la Fuente del Gobierno 
Regional.  
 
20 HORAS. Presentación de The Pineapple 
Thief, y como banda invitada estará Nu-
vian. Entradas en www.passline.com/even-
tos/the-pineapple-thief-en-concepcion. Es-
pacio Marina. 

DOMINGO 27

19 HORAS. Exhibición de la película “In 
the modo for love”, en el marco del ciclo Lu-
nes Cinematográficos de Corcudec. En-
tradas en ticketplus.cl/events/in-the-mood-
for-love-2000-ciclo-de-cine-wong-kar-wai-
lunes-cinematograficos. Teatro UdeC.

LUNES 28

18.30 HORAS. Presentación del montaje 
“Rojo, historia de un crayón” de la compa-
ñía de danza Contención, en el marco del 
Día Internacional de la Danza. Entradas 
en ticketplus.cl/events/rojo-historia-de-un-
crayon-2025-04-29-18-30-00-0400. Sala prin-
cipal Teatro Biobío. 

MARTES 29

PANORAMA DESTACADO:

AGENDA CULTURAL

18 HORAS. Presentación de Sonata Arcti-
ca, en su gira “Clear Cold Beyond World 
Tour”. Entradas en ticketplus.cl/events/so-
nata-arctica-en-concepcion-2025. Espacio 
Marina.   
 
18 HORAS. Evento Resonancia Fall Edi-
tion. Entradas en www.portaldisc.com/even-
to/resonanciaseasons. Refugio Bar.  
 
19 HORAS. Gala final Miss Universo Con-
cepción. Entradas en www.passli-
ne.com/eventos/gala-final-miss-universo-
concepcion. Spa & Resort Agua del Monte.  
 
19.30 HORAS. Fiesta del Jazz, en el mar-
co del día internacional de este estilo 
musical. Con la participación de Federi-
co Danneman Trio, Ignacio González y 
Quinteto NY Jazz. Entradas en 
ticketplus.cl/events/fiesta-del-jazz. Sala 
principal Teatro Biobío.   
 
20 HORAS. Presentación tributos a Mo-
rrissey y The Smiths, con la banda Boxers. 
Entradas en www.portaldisc.com/even-
to/morrisseyaverno30abril. El Averno.  
 
23 HORAS. Fiesta Axé con Maluco. En-
tradas en www.mdsticket.cl/tho/deta-
lle/688-Fiesta-Axe-con-Maluco. Marina 
Club Discotheque. 

MIÉRCOLES 30
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La experiencia 
acústica de Los 
Jaivas llega a 
Concepción:  
un reencuentro 
cargado de 
nostalgia

ESTE 3 DE MAYO A LAS 20.30 HORAS

Uno de los grupos nacionales 
más influyentes de Latinoamé-
rica es, sin lugar a dudas, Los 
Jaivas. Con más de seis décadas 
de recorrido musical, han logra-
do mantener vivos los ritmos 
del folclor y el rock, dejando un 
legado cultural inigualable. A 
pesar del tiempo, su pasión por 
crear y compartir música sigue 
más fuerte que nunca. Y en esa 
línea, el próximo 3 de mayo a las 
20:30 horas, la banda viñamari-
na pisará el escenario del Teatro 
UdeC en el marco de su gira na-
cional “Concierto Acústico”. 

Luego de una celebración a la 
altura de sus 60 años de trayec-
toria, Los Jaivas protagonizaron 
un exitoso paso por el Festival de 
Viña del Mar 2023. La banda fue 
aplaudida por un público que 
los esperó hasta las 2 de la ma-
drugada para verlos en escena, 
en una noche mágica que culmi-
nó con la entrega de la Gaviota de 
Platino. Tras ese hito y motivados 
por el cariño de la gente, surgió 
una interrogante. “Después de 
los 60 años, nos sentamos un 
momento a meditar sobre qué 
hacer ahora. No tenemos inten-
ciones de detenernos y el públi-
co parece estar interesado en se-
guir escuchándonos, entonces 
nos dijimos ‘hagamos algo dife-
rente’”, contó Juanita Parra, ba-
terista de Los Jaivas en conversa-
ción con Diario Concepción. 

 Fue en ese momento en que la 
banda decidió revivir un concier-
to, grabado en vivo, en el Teatro 
del Lago de Frutillar en diciembre 
de 2014. Lanzado 10 años des-
pués de su primera función, el dis-
co lleva por nombre “Concierto 
Acústico” y ha tenido un buen re-

Tras celebrar 60 años 
de trayectoria con 

una histórica 
presentación en Viña 

del Mar, la icónica 
banda chilena 

llegará en el Teatro 
UdeC. El íntimo 

show, cargado de 
simbolismo, es parte 
de una gira nacional 

bajo este concepto 
“desenchufado”, el 

cual revive canciones 
poco interpretadas 

en vivo.

cibimiento por parte de la audien-
cia. “Nos acordamos que tenía-
mos esa grabación, e hicimos solo 
dos funciones. Saquémoslo, haga-
mos vinilos nacionales y una gira 
del acústico. La respuesta del pú-
blico fue hermosa porque hay mu-
chas funciones que ya están ven-
didas, hemos tenido que sumar fe-
chas”, aseguró la también 
percusionista. 

 
Vínculo con la zona 

Ciudades como Santiago, Chi-
llán, Temuco y Valdivia fueron las 
primeras en recibir la gira na-
cional, siendo Concepción la si-
guiente en la lista. Este show bus-
ca transmitir una atmósfera fa-
miliar y cercana, con una 
escenografía que contempla ar-
tefactos clásicos del siglo XX 
como sillones, muebles y male-
tas antiguas. 

Además, contará con la parti-
cipación de invitados especiales, 
instrumentos creados por el gru-
po y canciones que rara vez se 
han interpretado en vivo. “Nos 
hemos preparado con músicos 
invitados como La Soprano y Pi-
lar Aguilera. Hemos hecho todo 
un registro de los coros a través 
de todo el país. Acá en Concep-
ción nos vamos a presentar con 
el coro de la Universidad de Con-
cepción”, afirmó Parra. 

Para Los Jaivas, Concepción 
ocupa un lugar especial dentro 
de su historia. La última vez que 
pisaron la ciudad fue el 2023 en 
el marco de celebración de sus 60 
años de trayectoria, donde se pre-
sentaron junto a jóvenes músicos 
participantes del proyecto de Or-
questas Juveniles del Biobío de 
Artistas del Acero. “Concepción 
siempre nos ha apoyado, siempre 
ha estado con nosotros. Es una 
ciudad que le dio origen al grupo 
Los Tres, quienes son hermanos 
para nosotros. Es muy bonito 
moverte dentro de un territorio 
y sentirte como en casa, eso es lo 
que nos pasa a Los Jaivas en Con-
cepción”, señaló la baterista. 

En cuanto a su próxima pre-
sentación en la capital del Bio-
bío, expresó que “esperamos que 
los penquistas nos reciban con 
el cariño y entusiasmo de siem-
pre. El 3 de mayo vamos a estar 
en el Teatro UdeC. Los invita-
mos a acompañarnos en este 
lindo concierto”. 

Las entradas para esta pre-
sentación se encuentran aún 
disponibles bajo el sistema 
Puntoticket o en el sitio web 
losjaivasacustico.cl, y sus valo-
res parten en $28.750 (hay un 
20% de descuento para clientes 
de BancoEstado).

 FOTOS: CEDIDAS EVELYN VERA
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ESTA EXPERIENCIA EN VIVO, más allá de 
incluir temas que habitualmente no tocan 
en sus conciertos, incluye la participación 
especial de músicos como Nano Stern.

CREDITO FOTO

JUANITA PARRA, HISTÓRICA 
BATERISTA de la agrupación, 

conversó con Diario 
Concepción sobre este  

retorno a la ciudad.
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LA REGIÓN MIRA AL EVENTO DE 2030

La evaluación tras los Juegos Pan-
americanos de Santiago 2023, no dejó 
margen a la duda: la subsede de San Pe-
dro de la Paz, que albergó el remo y el 
canotaje en la cita continental, aprobó 
con distinción. 

 En estas mismas páginas, las voces 
de las principales autoridades se encar-
garon de resaltar en aquella ocasión el 
trabajo organizativo de la Región. Así 
lo dijo por ejemplo el presidente de la 
Federación Chilena de Remo, Iván Can-
dia, cuando sostuvo que, “todos nos 
alabaron la pista, nos dijeron que no 
tiene nada que envidiar a las mejores 
del mundo. Por eso nos han pedido 
que organicemos otras cosas impor-
tantes (...) podríamos hacer cualquier 
evento, hasta un Mundial”. 

Lo propio sostenía en ese entonces su 
par del canotaje, Álvaro Torres. “Aquí 
queda una pista, partidores electróni-
cos, una serie de elementos que pueden 
conformar un legado a partir del cual 
podemos pensar en recibir un campeo-
nato mundial y por qué no, alguna vez 
hasta unos Juegos Olímpicos”, señalaba. 

Hasta el  mismo secretario general 
de la Confederación Panamericana de 
Canoas, Christian Moya, tuvo palabras 
de cumplido para la Laguna Grande. 
“Es un lugar de privilegio, un sitio ini-
gualable en el país, podemos recorrer 
de Arica a Punta Arenas y no hay otro 
lugar con estas cualidades, nada se 
compara a esto. Las explanadas que 
hay acá, con un espacio increíble, son 
iguales que en los países que hoy son 
las principales sedes del canotaje inter-
nacional”, aseguraba. 

Con esas alabanzas como respaldo, 
es que el deporte náutico regional se 
entusiasma luego que Chile oficializa-
ra su interés para ser sede de los Juegos 
Olímpicos de la Juventud del año 2030, 
que se suma a la postulación en curso 
de Santiago como ciudad sede de futu-
ros Juegos Olímpicos. 

 
La carrera comenzó 

Si bien es cierto el Tranque La Luz de 

Biobío se pone en la ruta de los 
Juegos Olímpicos de la Juventud

de Santiago 2023 que me parece un 
despropósito que se ocupe solo por 
una vez”, partió diciendo, 

 “En el lugar se estableció la selección 
nacional con ayuda de la federación, 
entonces hay un legado al que hay que 
darle un sentido, y se puede volver a ha-
cer una competencia internacional. 
Significa además estar conscientes de 
que tenemos una pista hermosa, en 
un lugar inmejorable y muy aplaudido. 
Todo dependerá de cómo salga la pos-
tulación del país para los Juegos, y de 
ser así, ideal que nos tengan conside-
rados”, cerró. 

En la misma línea se mostró el expre-
sidente de la asociación de canotaje y 
actual mandamás del Club Náutico 
Biobío, Carlos Henríquez. “Una noticia 
fabulosa considerando que tenemos 
una laguna que reúne todas las condi-
ciones para desarrollar las disciplinas  
olímpicas de canotaje y remo, con nada 
que envidiar a otras sedes mundiales y 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ambiente deportivo local mostró su entusiasmo con la postulación de Chile al certamen internacional y 
la opción de opción de volver a ser subsede del remo y el canotaje, tal como en Santiago 2023.

al lado de una gran ciudad que entre-
ga todo lo que necesita un evento de 
esta magnitud”, manifestó. 

“La evaluación (de los Panamerica-
nos) fue que fortaleció la disciplina 
tanto del canotaje como del remo, en 
una comuna donde pudieron presen-
ciar este deporte en todo su esplendor, 
con excelentes representante tanto lo-
cales como nacionales”, concluyó el 
dirigente. 

La formalización de la postulación 
del país a los JJOO de la Juventud se rea-
lizó hace algunas semanas a través de 
una carta enviada por el presidente del 
Comité Olímpico de Chile, Miguel Án-
gel Mujica, al presidente del Comité 
Olímpico Internacional, Thomas Bach, 
respaldada por el ministro del Depor-
te, Jaime Pizarro, que entrega el aval del 
Estado de Chile a la candidatura.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Curauma corre con la primera opción, 
principalmente por su cercanía a San-
tiago, la Laguna Grande de San Pedro 
de la Paz demostró con creces su capa-
cidad para albergar grandes eventos. 

Así lo estima el seremi del Deporte, 
Cristian Cartes. “Lo vemos como una 
gran oportunidad para la Región, la 
provincia de Concepción y para San 
Pedro de la Paz. Ya quedó demostrada 
la capacidad para recibir eventos de 
grandes magnitudes, dimos ejemplo de 
buen comportamiento, buena organi-
zación y buena comunicación entre 
todos los actores incorporados,  muni-
cipios, junta de vecinos, grupos am-
bientalistas, y todos quienes aman el 
deporte y la naturaleza”, aseveró. 

“Ofrecemos un escenario de nivel 
mundial, así fue alabado por la fede-
ración internacional que estuvo pre-
sente en los Panamericanos, conta-
mos con la infraestructura, tenemos 
equipamiento que forma parte del le-

gado de Santiago 2023 como la pista 
Albano, que reúne todas las caracte-
rísticas para desarrollar este tipo de 
actividades, contamos con equipos 
de experiencia y con una comunidad 
que estaría feliz de recibir un evento 
de estas características en su comu-
na”, sentenció. 

Mirada compartida desde el am-
biente deportivo, tal como expresó el 
presidente de la Asociación de Remo 
del Biobío, Waldo Otárola. “La Laguna 
Grande recibió muchos elogios en los 
Panamericanos, así es que no es loco 
pensar que podamos repetir como sub-
sede, ahora en unos Juegos Olímpicos 
de la Juventud. Sumando pistas y alre-
dedores, San Pedro de la Paz sin duda 
es la opción mejor: conexión con co-
munas aledañas, capacidad hotelera,  
facilidad para el movimiento de las de-
legaciones y con un lugar para ubicar 
los botes que reúne las mejores condi-
ciones. Acá quedó toda una inversión 
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“Como Región tenemos 
los pantalones bien 
puestos para tomar este 
tipo de desafíos”. 
Cristian Cartes, seremi del 
Deporte.

“Tenemos una pista 
hermosa, en un lugar  
muy elogiado en los 
Panamericanos”.  
Waldo Otárola, presidente 
asociación de remo.
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NUEVA FECHA DEL FÚTBOL FEMENINO DE PRIMERA

Dispar suerte tuvieron los equipos 
locales que disputan el torneo de Pri-
mera División Femenino, que ayer dis-
putó su octava jornada. Y es que mien-
tras Huachipato logró su segunda vic-
toria seguida tras golear 4-0 a Recoleta 
como visita, la UdeC perdió 3-0 con la 
Universidad de Chile, en El Morro. 

Las acereras fueron las primeras en 
salir a la cancha, que a los diez minutos 
tuvieron su primera llegada. Un gran 
pase de Torres dejó sola a Charle, pero 
no pudo con el rápido achique de la ar-
quera Rojas. A los 18’, se invirtieron los 
roles y Charle sacó un excelente centro 
desde la derecha y la “Vivi” impactó 
con un cabezazo apenas desviado. 

A los 36’, Recoleta se acercó con un 
remate de Torrealba que sacó Pin-
cheira al córner. Antes del descanso, 
la última llegada fue acerera, con un 
disparo de Cona que despejó bien la 
arquera Rojas. 

En el reinicio, Huachipato abrió rá-
pido la cuenta. A los 50’, gracias a un 
remate de zurda de la recién ingresa-
da Luz Fuentes, que se anticipó al 
achique de Rojas para marcar el pri-
mero. La locales reclamaron pues en 
el origen de la jugada se dio pique a tie-
rra para la visita, y pedían que fuera 
tiro libre a su favor. 

Las dirigidas por Nilson Concha se-
guían dominando, y los 58’ encontra-
ron el segundo. Un centro desde la de-
recha de Torres fue conectado cerca del 
punto penal por Constanza Toledo. Su 
cabezazo no pudo ser despejado por 
Rojas y la pelota se fue lentamente ha-
cia el fondo del arco para el 2-0. 

Recoleta intentó pararse más arriba 
e ir en busca del descuento, pero no te-
nía claridad y Huachipato se paraba 
bien. De hecho, las acereras estuvieron 
cerca de marcar el tercero, con un re-
mate de Muñoz que no impactó bien 
cuando estaba sola cerca del punto pe-
nal tras un gran centro de Cona a los 74’. 
Y un minuto después, Cona casi anotó 
pero Rojas sacó su disparo al córner.  

Cona siguió imparable por la iz-
quierda, y a los 80’ otro centro suyo fue 
impactado en el área chica por To-
rres, para dejar las cosas 3-0. Siete mi-
nutos después, llegó el cuarto a través 
de Opazo, que con fuerte derechazo 
batió a Rojas tras asistencia de Char-
le, que realizó una gran jugada perso-
nal. Partido liquidado y el acero llegó 
a 12 puntos en la tabla de posiciones. 

 
No pudo en El Morro 

La UdeC recibía en Talcahuano a 
una U. de Chile que venía golpeada, 
tras caer 4-0 en el clásico ante Colo 
Colo. La visita abrió muy pronto la 
cuenta, con un penal de Caniguan a 
los 10’, tras mano de Cano. 

A los 13’, otra vez anunció Cani-
guan, con un cabezazo que se fue ape-
nas desviado. Luego, a los 28’, vino 
una de las mejores jugadas del local, 
que comenzó con una patriada de 
Iluffi y siguió con un gran desborde de 

UdeC cayó en 
El Morro y 
Huachipato 
goleó a 
Recoleta  
en la capital

Campanil no 
hizo un mal 

primer tiempo, 
pero su falta de 

poder en 
ataque le pasó 

la cuenta.  
Las acereras, 
por su parte, 

hicieron uno de 
sus mejores 
partidos del 

año. 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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0
HUACHIPATORECOLETA

4
Estadio Municipal de La Pintana (cancha 2) 
Árbitro: Cristian Vicencio 

GOLES

No hubo 50’ Fuentes 
58’ Toledo 
80’ Torres 
87’ Opazo

0
U. DE CHILEU. DE CONCEPCIÓN

3
Estadio El Morro 
Árbitro: Isaías Chávez

GOLES

No hubo 10’ Caniguan de penal 
49’ Navarrete 
51’ Caniguan

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE CONCEPCIÓN, en causa Rol V-298-2024, 
caratulada “GONZALEZ/”, sentencia de fecha seis de marzo de dos mil veinticinco, 
declaró la interdicción por causal de demencia de don FRANCOL ANTONIO 
PEDREROS GUENANTE, Cédula de Identidad N° 4.863.463-k y se designó como 
Curador definitivo de sus bienes a don DIEGO IGNACIO FELIPE GONZÁLEZ 
CORTÉS, Cédula de Identidad N° 16.988.645-8. 
 
REMATE 
REMATE JUDICIAL  ONLINE mediante la plataforma ZOOM , Remataré día 
Miércoles 7 de Mayo de 2024 a las  11:00 Horas en calle Anibal pinto 469 
Talcahuano .De forma online plataforma Zoom Automovil Kia Rio 4 6mt 1.4 año 
2021  inscripción pzfc.13-8.  +56968495379 ,rematesvargas.com . Por orden  del 
Juzgado  de Letras Tomé; Forum  con RIFFO  Rol c 337-2024 . garantia $1.000.000 
hasta 1 día antes del remate hasta las 12.00 horas. Comisión  más Impuestos, 
Martillero Publico rnm Miguel Parada remateslaserena@gmail.com

Méndez, pero su buen centro no pudo 
ser conectado por Guzmán en área 
chica. Antes del descanso, la visita 
tuvo el segundo con un remate de Na-
varrete, pero controló bien Ribeiro. 

En la segunda fracción, la lucha se 
acabó muy pronto, pues las azules li-
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quidaron temprano el duelo con tan-
tos de Navarrete y Caniguan. Así, las 
auricielo se estancaron con cinco pun-
tos y siguen fuera de la zona de pos-
temporada. 
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Santoral: Fidel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/15 12/17
LOS ÁNGELES

7/24
SANTIAGO

12/19
CHILLÁN7/23

RANCAGUA

12/20
TALCA

12/19
ANGOL

11/18
TEMUCO

7/14
P. MONTT

11/16
VIERNES

7/17
SÁBADO

7/18
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
La Botica Penquista  
• Barros Arana 187

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694


